

# 都留市歴史史料集(二)

## 天野開三翁事績の概要

羽田富士男

天野開三は都留郡境村（都留市）に茂浦の長男として文化十一年七月十五日（一八一四）に生まれた。若くして江戸へ出たらしく、機智ともちまえの豪胆さで、近国をもまわってみたらしい。たまたま伊豆の熱海で静養中であった、当時有名な侠客、大場の久八といい、それから親交をもつようになつたらしい。（戸羽山氏説）その間の事情はつまびらかでない。

開三は、この仕事を請負い、これが完成につとめた。一説によると、開三と久八は早くから江川氏の人格と見識を敬慕していた折、江川氏が御台場の建設に失敗したことを聞き、失地回復のために、再び彼に御台場の建設の奉行をすゝめたのだと伝えられている。また、当時の幕府の陸軍奉行であつたという東山梨郡大藤村出身の真下晚菘氏に見出され、彼の奉行による御台場建設を請負つたともいわれる。このため開三は資金と労働力になやみ、故郷に資金調達のためと称して帰郷し、千両箱をよそおい、荷駄馬につけて江戸につき郷里から金が来たとふれて、人を集め工事を完成したとも

### 史料紹介

この研究物は明治六年という時点で甲府東京間を秋山村を経由して結ぶ通路を計画した天野開三の事績を述べたものである。

天野開三は、境の人である。江川太郎左衛門に認められ、東京湾に黒船来航防備のためのお台場を築造した、いわば大土木業者であった。この人が郷里に帰り、新道開発に識見を持ち、建議書を作したというような事績はあまり知られていない。いま、中央新幹線の案が、百年前開三が建議しようとした案と、期せずして一致するのを知るとき、その識見に敬意をいだかざるをえない。



右海藏申上候 当御序下山 梨県ヨリ秋山通 東京マデノ新道  
旦開拓相成候得共道路屈曲山坂嶮阻ノ場有之成業不行届眼

前古道三十六里余ノ内六里ノ縮程此儘廢棄相成候段何分難  
敷奉存此程中道路検査再修繕之儀別紙書取ニテ申立候通見

込相立チ失費儀モ予メ申立候得共大業ノ儀□辺不及際立兼

何分奉恐入若不足半途廢止相成候テハ自國ノ笑囁且近國ニ

対シ失体ノ至リ仮初ノ儀ニ無御座候ニ付伴藏ノ為メ打合

下際奮發仕乍恐私方一身代壹ヶ年穀価の昇降壳千円ヨリ武

千円位迄ハ貢納又ハ家事諸費ヲ引余□有之候ニ付右之分不

残仕訳諸帳面差出別紙商法税金ト入レ足シ道路修補屹度

致遂永世通行人馬無難第一御県庁ヨリ東京表諸御用ニ至ル

マデ際立御弁利ニ相成候塵埃御恩奉報之端緒トモ相成可

申哉ニ存込ミ伴伴藏トモ遂相談決心仕候間此段以添書奉出

頤候何卒以御仁恤願之旨趣御聞済被成下度奉願上候 以上

都留郡 第四区  
境村 戸長 天野 伴藏 父  
天野 海藏

明治六年十一月

東京新道山梨県ヨリ秋山通り  
開拓筋修補方法見込書上

天野 海藏

山梨県ヨリ秋山通東京新道開拓筋

高低屈曲修補大略

一山梨県ヨリ藤野木通秋山村夫ヨリ青山通り之儀ハ往来ノ古道ヨリモ六里余縮程ニ相成候得共藤ノ木山越朝日峠ノ両所

本道笛子坂小仏嶺ニ比類シ殊ニ新開道路ニ付旅人不馴ノ山坂ユヘ先ツハ古道ヲ經往来致候ニ付漸々開拓ノ道路ハ荒廢ニ向キ眼前六里余縮程ノ道路成効ヲ不遂歎息ノ至リニ付再

修繕ヲ加ヘ高低字曲伐割掘下ヶ直道ニ修補致シ馬車通行ノ見込ヲ以テ今般大略検査仕候處左之通リニ御座候

一御管下石和駅ヨリ藤野木村迄道路山腹へ引廻シ但シ一間藤ノ木村ニ至リ大幡村ニ越ルノ山麓ヨリ都留郡川口エ堀抜ヲ以通路但シ湖上舟渡

和川縁吉田新倉ノ間ニ出シ一文字ニ谷村へ向ケ朝日馬場太平組牽同組ヨリ秋山村エノ山坂殊ノ外薄ク相見ヘ凡武百間内外堀抜候々通路相送有之間敷夫ヨリ秋山村内三里余ノ分

ハ修繕次第一条ノ平路ヲ得可申馬車通行ノ見込相立然ル處當御管下ヲ離レ足柄県管下相州牧野村ニ樹リ候而凸凹羊腸

近傍可引堀目的不相立殊更他領ノ儀勝手ニ地理検査難致ニ勝又從来織物買入宿ト唱エ候モノハ市毎日当ヲ被下織物糸取扱諸世話被仰付候様仕度尤モ上中下三階ニ分ケ凡上等世話料ト唱來候分ハ廢止下被仰付候事

一ヶ月八円來中下共准次致候而ハ如何有之哉  
勝又從來織物買入宿ト唱エ候モノハ市毎日當ヲ被下織物糸取扱諸世話被仰付候様仕度尤モ上中下三階ニ分ケ凡上等世話料ト唱來候分ハ廢止下被仰付候事  
不經敷様仕度事

一會社束督ノ任ハ官序ノ御沙汰地下ニテ計算出納取締六人内谷村社二人上野原社二人猿橋一人吉田一人此者共ハ商業ノ巧拙ニ不拘專ラ廉恥有之モノ御選抜降令下市每ニ詳細簿上不經敷様仕度事

惣計御收納高ノ儀ハ織物十五万疋ト見積リ此販価平均絹八丈繩子袖広巾帶地トモ壳足価金四兩二分ト見六十七万五千円此余ヲ引残六千七百五十円内千円上納ニ備エ其余五千五百五十円ヲ以テ五ヶ年ノ間新開道修繕ノ入用消却ニ充テ候ハ乍恐奉痛官庫民力ヲ不費偶然ニ開拓相成永世不朽ノ御仁惠ト奉存候

右ハ御坂通り秋山村新道東京青山迄通路修補且右失費消却様被仰出從前織物ノ冥加永ハ御廢止被為在中國又ハ自國ヨリ他國出シ商人織物糸繭買取シ分金百円ニ付壹円宛稅永為

右ハ御坂通り秋山村新道東京青山迄通路修補且右失費消却

方法心得愚案書取ヲ以奉申上候尤モ文辭粗濶届候□ハ御仁  
免奉願上誠惶謹言

都留郡第四区

境村

天野伴蔵父

天野野海藏

(古文書所有者 天野恒宏氏)

この企画が何故に実現しなかったか、その事情は何もわかつてないが、当時とすればすぐれた意見と考えであったことがこの文中にあらわれている。その主旨の概略を記してみると志願書には

右開三申上候當御序下山梨県ヨリ秋山通東京マデノ新道一旦開沢相成候得共……古道三十六里余ノ内六里ノ縮程此儘廢棄相成候段何分歎敷奉存此程中道路検査再修理ノ儀別紙書取ニテ申立候通見込相立チ失費ノ儀モ予メ申立……若シ不足ニテ半途廢止相成候テハ自國ノ笑囃且ツ近国ニ対シ失体ノ至リ仮初（カリソメ）ノ儀ニ無御座候ニ付伴蔵ノ為メ打合下際奮發仕……私方一身代一ヶ年穀価ノ昇降一千円ヨリ二千円位迄ハ貢納……別紙商法税金ト入

に調査を進めていく。  
そして二三の難所を改修すれば、人馬通行駄荷運輸の助けは、永世莫大であるといい、説得につとめ、官庫（公金をいうのであろう）の失費はかけたくないので、織物・糸・繭商法会社を設立して、浮税（臨時とか間接税）でまかなつていきたいと、会社方法を述べて財源を求めて力説していることは紙裏にあらわれている。

その方法としては都留郡（南北都留郡）織物・糸・マユの売買は無税であつて織物だけは冥加金をとるだけであったから、これからは御政体も一新したことであり、商法の規則を従前の市場を、上野原谷村の二カ所と猿橋吉田辺に都合四カ所に会社をつくり、織物・糸・マユの取扱い、抜荷、抜売をしないよう命令していただきたい、そしてこれらの商品を買取る分に、金百円について一円あての税金を課すようにする。会社の計算出納取締りには、官序から御沙汰して地方人を任命してもらう。その時は廉恥ある者を選抜するといふなかなかきびしい申したてである。

織物の生産高は年間十五万疋と見積り（山藤県勧業第一回年報明治十二年発行によると年産の郡内織物は十二万五千疋である）この販価平均して絹八丈、しゅす、紬、広巾帶地とも一疋価金四兩二分として、六十七万五千円、この一パーセントの六千七百五十円、そのうち千円を上納して残り五千七

レ足シ道路修補屹度致遂永世通行ノ人馬無難第一御県庁ヨリ東京表諸御用ニ至マデ際立御便利ニ相成……伴蔵トモ遂相談決心仕……何卒御仁恤願之趣御聞落……

とあって甲府から御坂をへ谷村から秋山村へ出て、神奈川の平地と東京へ向う古道、古くこうした道があつたと考えられ、これを開三は東京との往復において実地踏査したものであろう。

このことは別紙とある添付の前項にあげた見込書上の内容からしても、その実際を知ることができる。その内容である順路としては

石和駅から御坂藤ノ木まで、道路山腹エ引廻し但し道巾一間（一・八〇m）ノリとし大幡村へ越える山ろくから川口へ掘抜（トンネル）で通し、この掘抜は四百間で湖上舟渡しとあり、船津から大田和川ぞいに吉田新倉、それから一文字に谷村へ向く、朝日馬場から大平へ、そして秋山村、ここへも掘抜を開く、二百間（三六〇m）秋山村内三里余（十二km）の分は修繕次第で一条平路を得るとして馬車通行の見込とあってこのあたり面白い。神奈川分は足柄県管下の相州牧野村からは凸凹羊腸で目的も立たず、他領のこととて勝手に地理検査は出来ないから、土人老輩にあえは路傍にたゞんで、問説を聞いて先を考えたという。この村を過ぎれば馬の通るくらいの道があるから山腹を廻つてゆく見込だと、なかなか熱心

百円を初年分の会社の営業の入用にあて、その翌年から五百五十円を五年の間、新開道修繕に投入すれば、五年を出ずして完成するであろうと大きい力の入れ方である。目下中央道の建設が行われているが、明治六年といえば約百年前のことであり、ただ労働力を投入するだけの原始的施行で、これだけの企画を実現しようとした考えは、開三という人物につき、はかりしれない大きなものがあったようである。

このようなことがあってから、明治十八年には桂村の村長に推された。桂村とは、西桂と東桂の両村が、明治八年に合併して一村となり、その後同二十六年にはまた東西に分れたものである。開三は何かの事情で同十九年にその職を辞している。そのころ全国的に国会開設の運動が盛んとなり、その衆議院議員の候補者にあげられたが、これを固く辞して受けなかつたといふ。その入費を村民のために銅葺の土蔵を建築して、集会の広場として提供した。これが現存する種徳館の建築物で、総ケヤキ材で出来ていて、正面玄関は明治の面影を伝え、いわゆる西欧風であり、一二階八十畳敷の広さを持ち一階正面は二枚の板戸で錠前がかけられ、ここをあけて二階へ上の。徳氏未亡人は自ら案内してくださつた。

以上で開三翁の歩んだ道を追つてみたが、これは徳氏未亡人の聞書を中心に、保存されている文書、参考文献をもとにしたものから書きあげたものである。今後も資料の発見

によつて、さらに正しい開三翁の事績を明らかにしていきた  
い。こうした郷土の人傑はわれわれの歴史の中でかがやかし  
く生きつづけていくのである。多くの方々の御協力を得たい  
ことをお願ひする。

終りに、開三の使用したという、日本でも最も古いという写真機、暗箱写真機が保存されているが、こうした文化にも関心をもつた彼に驚嘆せずにはいられない。憶測が許されるならば、御台場の撮影にも使われたのではないかろうか。また甲府東京道の調査にもその新しい文明の利器を役立てたのではないか。そう思うと開三の得意さが目に見えるようだ。

一九六五·七·二〇

